



COMISIÓN DE
**DERECHOS
HUMANOS**
DEL ESTADO DE MÉXICO

Gaceta

de Derechos Humanos

**ORGANO INFORMATIVO DE LA
COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE MÉXICO**

SUMARIO

CODHEM/CC/01E/2024/05

**POR EL QUE SE DETERMINA QUE LAS
VISITADURÍAS GENERALES A CARGO DE LA
PRIMERA VISITADURÍA GENERAL CONOZCAN DE
LOS EXPEDIENTES DE QUEJA E INVESTIGACIONES
DE OFICIO, RELACIONADOS CON PRESUNTAS
VIOLACIONES AL DERECHO HUMANO A LA SALUD.**

AÑO, XV, NÚMERO 460, 29 DE ABRIL DE 2024

ACUERDO DE LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE MÉXICO, A TRAVÉS DE SU CONSEJO CONSULTIVO, MEDIANTE EL CUAL SE DETERMINA QUE LAS VISITADURÍAS GENERALES A CARGO DE LA PRIMERA VISITADURÍA GENERAL, CONOCERÁN DE LOS EXPEDIENTES DE QUEJA E INVESTIGACIONES DE OFICIO, RELACIONADOS CON PRESUNTAS VIOLACIONES AL DERECHO HUMANO A LA SALUD; CON FUNDAMENTO EN LOS ARTÍCULOS 13, FRACCIONES XXIII Y XXVI Y 46, FRACCIONES I, III Y VIII, DE LA LEY DE LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE MÉXICO.

CONSIDERANDOS

- I. Que el artículo 102, Apartado B, párrafos primero y quinto de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; establece que el Congreso de la Unión y las legislaturas de las entidades federativas, en el ámbito de sus respectivas competencias, establecerán organismos de protección de los derechos humanos que ampara el orden jurídico mexicano, los que conocerán de quejas en contra de actos u omisiones de naturaleza administrativa provenientes de cualquier autoridad o servidor público que violen estos derechos, y que las Constituciones de las entidades federativas establecerán y garantizarán la autonomía de dichos organismos.
- II. Que el artículo 16, párrafos primero, tercero y cuarto de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México, señala que la Legislatura del Estado establecerá un organismo autónomo para la protección de los derechos humanos que reconoce el orden jurídico mexicano, el cual conocerá de quejas en contra de actos u omisiones de naturaleza administrativa, provenientes de cualquier autoridad o servidor público del Estado, o de los municipios que violen los derechos humanos; formulará recomendaciones públicas no vinculatorias, así como denuncias y quejas ante las autoridades respectivas.
- III. Que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, es un Organismo público autónomo, orientado a la promoción, prevención y atención de violaciones a derechos humanos de quienes habitan o transitan por el Estado de México, salvaguardando su dignidad, brindando atención con calidad y calidez.
- IV. Que este Organismo, conforme a lo establecido en el artículo 3 de la Ley de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, en adelante Ley, es una institución pública de carácter permanente, con autonomía de gestión y presupuestaria, así como con personalidad jurídica y patrimonio propios.
- V. Que el artículo 13, fracciones XXIII y XXVI, de la Ley, contempla la facultad expresa que tiene la Comisión para promover la creación, abrogación, derogación, reforma o adición de ordenamientos legales; así como el mejoramiento permanente de prácticas administrativas para una mejor protección y defensa de los derechos humanos; además de expedir su Reglamento Interno y demás disposiciones tendentes a regular su organización y funcionamiento.
- VI. Que de acuerdo con el artículo 38 de la multicitada Ley, el Consejo Consultivo es un órgano colegiado de opinión sobre el desempeño del Organismo.

- VII.** Que las fracciones I, III y VIII, del artículo 46, de la Ley, señalan que el Consejo Consultivo cuenta con facultades y obligaciones para establecer las políticas y criterios que orienten al cumplimiento de los objetivos del Organismo; aprobar su Reglamento Interno y demás disposiciones tendentes a regular su organización y funcionamiento; así como analizar y, en su caso, aprobar las propuestas generales que formule la Presidencia, para una mejor protección de los derechos humanos.
- VIII.** Que el artículo 1° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, dispone que en nuestro país todas las personas gozarán de los derechos humanos reconocidos en la Constitución y en los tratados internacionales de los que el Estado Mexicano sea parte, así como de las garantías para su protección, por lo que las normas relativas a los derechos humanos se interpretarán de conformidad con la Norma Suprema y con los tratados internacionales en la materia favoreciendo en todo tiempo a las personas la protección más amplia y previene como obligación de las autoridades las de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de conformidad con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad.
- IX.** Que el artículo 4°, párrafo cuarto, de la Constitución Federal refiere que en nuestro país toda persona tiene derecho a la protección de la salud, así como al acceso a los servicios de salud; además de un sistema de salud para el bienestar, con el fin de garantizar la extensión progresiva, cuantitativa y cualitativa de los servicios de salud para la atención integral y gratuita de las personas que no cuenten con seguridad social.
- X.** Que el artículo 25 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos reconoce el derecho a la salud en los siguientes términos: “Toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado que le asegure, así como a su familia, la salud y el bienestar, y en especial la alimentación, el vestido, la vivienda, la asistencia médica y los servicios sociales necesarios; tiene asimismo derecho a los seguros en caso de desempleo, enfermedad, invalidez, viudez, vejez u otros casos de pérdida de sus medios de subsistencia por circunstancias independientes de su voluntad.”
- XI.** Que el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, reconoce el derecho a la salud física y mental al más alto nivel posible y las acciones que un Estado debe llevar a la práctica para lograr su realización. Dichas acciones consisten en la reducción de la mortalidad y mortalidad infantil, el mejoramiento de la higiene en el trabajo, el tratamiento de las enfermedades epidémicas y la incansable tarea de que todos los individuos cuenten con asistencia médica.
- XII.** Que la agenda 2030 de la Organización de las Naciones Unidas, prevé como uno de sus objetivos el de garantizar una vida sana, promover la salud y el bienestar de todos.
- XIII.** Que la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México establece en su artículo 5, que en la entidad se fomentará a sus habitantes el cuidado de su salud, procurando que las autoridades atiendan la nutrición adecuada, la promoción de la activación física y deportiva de las familias, la alimentación segura, así como los medios para obtenerla, con primordial atención en la calidad de la alimentación que consumen los niños y jóvenes, en esta tarea participarán las dependencias y organismos competentes de la administración pública del Gobierno del Estado de México, así como los correspondientes de los municipios de la Entidad.

- XIV.** Que el artículo 1 de la Ley General de Salud, reglamenta el derecho a la protección de la salud que tiene toda persona en los términos del artículo 4° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, estableciendo las bases y modalidades para el acceso a los servicios de salud y la concurrencia de la Federación y las entidades federativas en materia de salubridad general.
- XV.** Que conforme al precepto 13 de la Ley, para el cumplimiento de sus objetivos el Organismo tiene, entre otras atribuciones, las siguientes: conocer de quejas o iniciar de oficio investigaciones, sobre presuntas violaciones a derechos humanos, por actos u omisiones de naturaleza administrativa de cualquier autoridad o persona servidora pública estatal o municipal; así como en contra de cualquier autoridad o persona servidora pública que con su tolerancia, consentimiento o negativa a ejercer las atribuciones que legalmente le correspondan, den lugar a presuntas violaciones a derechos humanos provenientes de quienes presten servicios permitidos o concesionados por los gobiernos estatal o municipales u ofrezcan servicios al público.
- XVI.** Que el artículo 15, fracciones IV y V, de la Ley, dispone que el Organismo se integra por las Visitadurías que sean necesarias, así como por el personal profesional, técnico y administrativo necesario para el desarrollo de sus actividades.
- XVII.** Que el once de marzo de dos mil veintidós, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado Libre y Soberano de México “Gaceta del Gobierno”, un Acuerdo de la H. “LXI” Legislatura Local, mediante el cual *“Se exhorta respetuosamente a la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México para que, en ejercicio de sus atribuciones legales, impulse la creación de la Visitaduría Adjunta de la Salud, para que vigile y garantice el respeto de los derechos humanos en los servicios públicos de salud que presta la Secretaría de Salud, el Instituto de Salud del Estado de México y los municipios en los términos de la ley y de sus respectivas competencias.”*
- XVIII.** Que en cumplimiento al exhorto realizado por la H. “LXI” Legislatura del Estado de México y debido a que el presupuesto de egresos del Organismo se vio disminuido para el año 2021, en comparación al anterior; pero con el firme compromiso de atender las necesidades de las personas que han sufrido alguna vulneración al derecho humano a la salud, el Consejo Consultivo de este Organismo Autónomo, aprobó el Acuerdo CODHEM/CC/06/2022/21 por el que se determinó que la Visitaduría General Sede Tenango del Valle, conociera de los asuntos relacionados con probables violaciones al derecho humano a la salud.
- XIX.** Que de acuerdo con los datos que obran en el Sistema Integral de Quejas de este Organismo, el reporte de quejas radicadas y autoridades presuntamente responsables relacionadas con el derecho a la salud que se han sustanciado en la Visitaduría General Sede Tenango del Valle, del 15 de junio de 2022 al 19 de marzo del 2024, asciende a 62 expedientes, de los cuales en su mayoría no fueron ratificados por la parte quejosa.
- XX.** Que las personas usuarias y/o quejas han manifestado su desconcierto en razón de que las quejas han radicado en la Visitaduría General Sede Tenango del Valle, solicitando, en su mayoría fuera remita a la Visitaduría mas cercana a su domicilio, argumentando factores económicos, disposición de tiempo, desplazamiento de su lugar de origen, edad, problemas de salud y, adicionalmente el desconocimiento de la utilización de los medios tecnológicos.

XXI. Que con el objeto de eficientar los servicios que presta el Organismo, en beneficio de la población que habita o transita por el territorio de nuestra entidad federativa, y derivado de un análisis de operatividad, importancia y trascendencia que tiene el establecimiento de acciones encaminadas al fortalecimiento de la defensa y protección de los derechos fundamentales, se considera necesario que las Visitadurías Generales a cargo de la Primera Visitaduría General de este Organismo conozcan de los expedientes de queja de investigaciones de oficio, relacionados con presuntas violaciones al derecho humano a la salud de las personas que habitan y transitan por nuestra entidad federativa.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, el Consejo Consultivo emite el siguiente:

CODHEM/CC/01E/2024/05

POR EL QUE SE DETERMINA QUE LAS VISITADURÍAS GENERALES A CARGO DE LA PRIMERA VISITADURÍA GENERAL CONOZCAN DE LOS EXPEDIENTES DE QUEJA E INVESTIGACIONES DE OFICIO, RELACIONADOS CON PRESUNTAS VIOLACIONES AL DERECHO HUMANO A LA SALUD.

PRIMERO. Se aprueba que los expedientes de queja e investigación de oficio, iniciados con anterioridad a la entrada en vigor del Acuerdo del Consejo Consultivo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, **ACUERDO CODHEM/CC/06/2022/21**, ocho de junio de dos mil veintidós, perteneciente a la Visitaduría General Sede Tenango del Valle, sean sustanciados por las Visitadurías Generales a cargo de la Primera Visitaduría General de este Organismo.

SEGUNDO. Se instruye a la Primera Visitaduría General para que, en coordinación con la Unidad de Información, Planeación, Programación y Evaluación, registre la reasignación de la totalidad de los expedientes que se encontraban en trámite en la Visitaduría General Sede Tenango del Valle, hasta antes de la entrada en vigor del presente Acuerdo, con la finalidad de que las Visitadurías a cargo de la Primera Visitaduría General continúen con su integración hasta su conclusión.

TERCERO. Se ordena a la Dirección General de Administración y Finanzas, y a la Unidad de Información, Planeación, Programación y Evaluación, realicen las adecuaciones correspondientes al Sistema Integral de Quejas, tomando en cuenta que los expedientes ya registrados en dicho sistema, deberán ser alimentados bajo la nomenclatura que les corresponde, hasta su conclusión.

Aunado a lo anterior deberán efectuar la revisión de metas e indicadores relacionados con el Plan Anual de Trabajo 2024, así como la reasignación de las mismas a las áreas que correspondan, además de generar las nuevas cuentas de captura, seguimiento y consulta, en los casos que proceda.

CUARTO. Se instruye al Secretario Técnico de este Consejo, comunicar lo aprobado en el presente Acuerdo, a las áreas administrativas de este Organismo para que, en el ámbito de sus atribuciones, realicen las acciones necesarias para su debido cumplimiento.

QUINTO. Se deja sin efectos el acuerdo **CODHEM/CC/06/2022/21**, por el que se determina la Visitaduría que conocerá de los asuntos relacionados con probables violaciones al derecho humano a la salud, publicado en fecha 15 de junio de 2022 en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado Libre y Soberano de México "Gaceta de Gobierno", así como en la Gaceta de Derechos Humanos de este Organismo.

TRANSITORIOS

PRIMERO. Publíquese este Acuerdo en la Gaceta de Derechos Humanos, órgano informativo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

SEGUNDO. Este Acuerdo entrará en vigor al día siguiente de su publicación en la Gaceta de Derechos Humanos, órgano informativo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

Así lo acordó el Consejo Consultivo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, en la Primera Sesión Extraordinaria, celebrada el cinco de abril de dos mil veinticuatro, firmando la Presidenta y el Secretario Técnico del mismo.

(rúbrica)

M. en D. Myrna Araceli García Morón
Presidenta

(rúbrica)

M. en D. Jesús Ponce Rubio
Secretario General de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México y
Secretario Técnico del Consejo Consultivo

Gaceta de Derechos Humanos, órgano Informativo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, editada por la Unidad Jurídica y Consultiva, Año XIV, número 460, 29 de abril de 2024.

Myrna Araceli García Morón
Presidenta

Oscar Romo Martínez
Director General de la Unidad Jurídica y Consultiva

Jesús Ponce Rubio
Secretario General

Eduardo Castro Ruíz
Subdirector de Interlocución Gubernamental y Legislativa

Raúl Zepeda Sánchez
Subdirector de Asuntos Jurídicos

© D.R. Comisión de Derechos Humanos del Estado de México Dr. Nicolás San Juan número 113, colonia Ex Rancho Cuauhtémoc, Toluca México, C. P. 50010, teléfono (01722) 2 36 05 60. Disponible en: www.codhem.org.mx

Reserva de derechos al uso exclusivo núm. 04-2009-052611285100-109. Número de Registro del Logotipo: 03-2009-050711425000-01.

La información que se publica es íntegra de acuerdo a como es emitida por las áreas solicitantes. Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial sin previa autorización de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.